

LA INFORMACIÓN DE LA BIBLIOTECA NACIONAL ACCESIBLE DE FORMA REMOTA Y A TRAVÉS DE CD-ROM

XAVIER AGENJO BULLÓN
Biblioteca Nacional

La Subdirección General de Informática y Organización del Ministerio de Cultura y la Biblioteca Nacional han concluido las tareas informáticas que permiten interconectar los ordenadores centrales de ambas instituciones. Este hecho, que en principio no pasa de ser una realización meramente informática, abre un gran número de posibilidades para el desarrollo efectivo del sistema español de bibliotecas y, en último término, al sistema nacional de información.

Gracias a esta interconexión las Bibliotecas Públicas del Estado están en posición de conectarse con ARIADNA, la base de datos de la Biblioteca Nacional, utilizando la red mediante la cual la Subdirección General de Informática transmitía la información de los Puntos de Interés Cultural (PIC). A partir de ahora, y en previsibles fases de iniciación sucesiva, los usuarios de las bibliotecas públicas españolas podrán consultar el catálogo automatizado de la Biblioteca Nacional; los bibliotecarios de toda España podrán acceder a los ficheros de autoridades de la Biblioteca Nacional, así como a su sistema de catalogación, lo que permitirá reducir sensiblemente el coste de la creación de nuevos registros en esas bibliotecas al mismo tiempo que se homogeneizarán las descripciones bibliográficas, ganando en calidad.

Se dibuja asimismo un horizonte de trabajos cooperativos: ARIADNA podrá contener localizaciones de obras existentes en otras bibliotecas distintas de la Nacional; el catálogo colectivo nacional es ya perfectamente posible. También puede entreverse la posibilidad de mejorar enormemente el préstamo interbibliotecario mediante el recurso al módulo de circulación de ARIADNA; es decir, los usuarios de cualquier biblioteca pública tendrán, potencialmente, acceso a cualquier obra sea cual sea la biblioteca en la que se halle depositada. También grandes proyectos de adquisición cooperativa podrán perfilarse y llevarse a cabo con el fin de

optimizar los escasos recursos existentes, lo que redundará en unas colecciones bibliográficas mejor balanceadas.

Por último (aunque el abanico de posibilidades no se cierra nunca, telefacsimiles, transferencia de ficheros...), las bibliotecas públicas y, en general, todas las instituciones conectadas con la Subdirección General de Informática del Ministerio de Cultura podrán beneficiarse de la riqueza de comunicaciones de la Biblioteca Nacional, en particular de la RED IRIS, que interconecta a las entidades científicas y universitarias, así como a sus bibliotecas y centros de investigación. Gracias a ello un usuario de la Biblioteca Pública de Cartagena podrá acceder a la base de datos bibliográfica de la biblioteca de la Universidad Politécnica de Cataluña a través de la Biblioteca Nacional e, incluso más allá, atravesar las fronteras y conectarse con los fondos de la British Library o de la Bibliothèque Nationale de Paris.

La base de datos ARIADNA contiene en la actualidad aproximadamente 325.000 títulos de libros tanto españoles como extranjeros ingresados en la Biblioteca Nacional a partir de 1876. A lo largo de 1993 se incorporarán a ARIADNA más de un millón de nuevas descripciones bibliográficas que corresponden a la conversión a soporte informatizado de los antiguos ficheros de la Biblioteca Nacional, su viejo índice. Además está prevista la carga de 20.000 registros de material cartográfico, 3.000 de grabados, 11.000 manuscritos, 18.000 registros sonoros, 9.000 partituras, 12.000 videograbaciones y 30.000 publicaciones seriadas. Asimismo se encuentra bien representado el fondo antiguo de la Biblioteca Nacional, con más de 100.000 catalogaciones, así como el catálogo colectivo de publicaciones periódicas que supera el cuarto de millón de localizaciones a lo largo de todas las bibliotecas españolas.

El lector accede a todo ese conjunto de información a través del catálogo automatizado de la Biblioteca Nacional (OPAC). Por otro lado, el bibliotecario puede auxiliar al lector utilizando el sistema experto de recuperación de la información con que cuenta ARIADNA que, dotado de un moderno sistema de hipertexto, permite navegar entre los distintos términos que, estructurados, contiene la base de datos.

Por otro lado es posible acceder a la información de la Biblioteca Nacional mediante el CD-ROM de Bibliografía Española. Este CD-ROM permite que el lector acceda a los libros españoles catalogados por la Biblioteca Nacional desde 1976 a través de un conjunto muy amplio de elementos, prácticamente todos los que conforman la descripción bibliográfica. Una ventaja añadida a la consulta de esta información en CD-ROM es que el procedimiento mediante el cual el lector consigue la información que nece-

sita es similar al que utiliza la *British Bibliography*, la *Bibliographie de la France*, la *Deutsche Bibliographie* y el catálogo de la *Library of Congress*.

La combinación de la base de datos ARIADNA y la *Bibliografía Española* en CD-ROM enriquece de forma notable los medios gracias a los cuales el lector accede a la producción española.

